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Editorial
Uma linda história
 escrita por muitos! 

Chegamos ao final de 
nossa gestão com a consciência 
de, apesar dos grandes desafios, 
ter mantido o compromisso com 
a inovação, com a busca por 
soluções, com a união de forças e 
mentes na superação das crises. 
Certamente todos estamos hoje 
mais fortes e unidos. 

É um orgulho imenso poder fazer parte da história de uma das mais importantes universidades do 
país e mundo, a Universidade do Estado do Rio de Janeiro (Uerj) e ter podido ser o gestor (2020-2023) 
do Hospital Universitário Pedro Ernesto (Hupe), que é unidade de saúde estratégica e vital para a popu-
lação do estado do Rio de Janeiro.

Especialmente mais feliz ainda, em ter recebido, junto a tantos companheiros de Universidade, 
uma homenagem, no dia 13 de dezembro de 2023, por meus 40 anos como servidor. Foi um momento 
que encheu meu coração de profunda gratidão e humildade.

A Uerj me possibilitou, ao longo de minha trajetória, muitos encontros, aprendizados e oportuni-
dades valiosas. Entre elas, a missão de ter sido diretor-geral do Hupe. Enfrentamos extremos desafios, 
mas vi de perto o valor da união e do trabalho coletivo. Vi o quão importante esta Universidade foi na 
superação da grave crise sanitária que a pandemia trouxe ao mundo. A força, o conhecimento, a parceria 
e a sinergia com a Uerj nos fizeram resistir, evoluir e, o principal, nos trouxeram recursos para salvar 
muitas vidas. E a sociedade reconheceu o nosso esforço.

Será eterno o meu agradecimento à Reitoria e Administração Central da Uerj, à Faculdade de 
Ciências Médicas, à Policlínica Piquet Carneiro, ao Centro Biomédico e a outras unidades que se volun-
tariaram para juntos enfrentarmos o inimigo invisível. E vencemos!

E meu agradecimento especial à fiel diretoria que me acompanhou nestes quatro anos, e a todos os 
dedicados e valorosos profissionais e equipes do Hupe. Vocês são muito especiais. Enriqueceram minha 
vida nestes quatro anos. O desenvolvimento que o hospital alavancou e todas as conquistas foram de vocês.

Seguimos mantendo sempre o olhar no futuro. Aceitei trabalhar na Pró-reitoria de Saúde (PR5) da 
Uerj, e espero poder continuar ajudando não só ao Hupe, mas também a outras áreas da Saúde em nossa 
Universidade. Digo que o hospital estará em excelentes mãos com o Rui de Teófilo e Figueiredo Filho. 
Trabalhamos juntos já há 25 anos, e poucos conhecem o Hupe como ele. Tenho certeza de que vai elevar 
muito mais nosso Hupe. Estaremos juntos, interagindo e trabalhando com sua equipe, como estiveram 
comigo. A nossa força sempre estará na capacidade que temos de nos unirmos.

Um fraterno abraço a todos e minha gratidão eterna.
Ronaldo Damião
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Inaugurações no Hupe unem tecnologia à humanização
Na segunda-feira, dia 4 de dezembro, uma comitiva formada por autoridades do 

estado do Rio de Janeiro visitou três das mais recentes instalações do Hospital Univer-
sitário Pedro Ernesto (Hupe-Uerj): o novo espaço do banco de sangue Herbert de Souza, 
o segundo angiógrafo no Serviço de Hemodinâmica e o novo ambiente da quimioterapia 
e Medicina Nuclear, no segundo andar do Centro Universitário de Controle do Câncer 
(CUCC). Foi uma manhã para reforçar o perfil do hospital de inovar, democratizar, forta-
lecer parcerias e humanizar atendimentos e espaços.

Estiveram presentes os secretários de Estado de Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Mauro Azevedo Neto; e de Saúde, Cláudia Maria Braga de Melo; o presidente da Faperj, 
Jerson Lima, o procurador-geral da Uerj, Jairo Henrique Pereira; o deputado federal Doutor 
Luizinho; além da presidente eleita da Academia Nacional de Medicina (ANM), Eliete 
Bouskela; o atual reitor da Uerj, Mário Carneiro; e a reitora eleita para a próxima gestão, 
Gulnar Azevedo. O grupo foi recebido e direcionado pela Unidade, percorrendo diferentes 
ambientes, pelo diretor-geral do Hupe, Ronaldo Damião, e pelo coordenador de assis-
tência médica, Rui de Teófilo (eleito novo diretor do Hupe para a gestão 2024-2027). 
Diversos coordenadores e profissionais do Hupe também estiveram presentes.

A primeira parada foi para conhecer o novo espaço do banco de sangue Herbert de 
Souza. Para receber os presentes, houve uma pequena apresentação do coral da univer-
sidade da terceira idade (UNATI-Uerj). O local foi remodelado e ganhou grafites que 
compõem um ambiente humanizado para receber doadores de todo o estado. Também 
foram reformados os espaços de coleta, atendimento e os ambientes de pesquisa. No 
local, a comitiva foi recebida pela responsável técnica Flávia Bandeira e toda a equipe do 
serviço de Hemoterapia Hupe-Uerj. “Destaco o papel fundamental e o apoio incondicional 
de nosso diretor, Ronaldo Damião, as muitas parcerias, e a dedicação de nossa equipe da 
Hemoterapia, sempre guerreira, incansável. E com alegria, agora contamos com infraes-
trutura nova e humanizada”, destacou Flavia Bandeira.
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Após então, a comitiva 
foi até o Serviço de Hemo-
dinâmica do Hupe para a 
inauguração do espaço onde 
ficará o novo angiógrafo, 
que é o segundo da insti-
tuição, fortalecendo o parque 
tecnológico já disponível 
na unidade. A expectativa 
é alcançar um aumento de, 
no mínimo, 30% do total de 
atendimentos feitos atual-
mente, que já vêm batendo 
a marca de 400 por mês. 
“Destaco o apoio de nosso 
líder, o professor Damião, 
que é uma verdadeira loco-
motiva. Sua gestão impe-
cável e sua influência nos 
permitiram chegar aonde chegamos. E é nosso objetivo ampliar nossos serviços na cardio-
logia intervencionista. Temos hoje 8 leitos, queremos chegar a 30. A medicina é a arte de 
atuar na vida do paciente. E aqui temos uma porta aberta, sem distinções, à população do 
estado”, enfatizou Esmeralci Ferreira, coordenador do Serviço de Hemodinâmica do Hupe. 

A terceira visita foi para a vistoria 
nas obras do espaço da Quimioterapia e 
Medicina Nuclear do Centro Universitário 
de Controle do Câncer (CUCC). Desde a 
sua inauguração nos anos 90, o CUCC 
vinha esperando a abertura do segundo 
andar do prédio, localizado no campus 
do Hupe, para sediar o atendimento aos 
pacientes da quimioterapia da unidade. 
“Aqui aproveito para lembrar que, neste 
prédio, temos alicerces para sete andares. 
É um prédio que foi pensado para sua 
expansão. Com este desenvolvimento 
que já estamos obtendo, o Hupe permite 
tratar o câncer com plenitude. Pessoas 

não podem morrer sem um diagnóstico. Seguiremos, Uerj e Hupe, ampliando nossos 
esforços e serviços para atender, cada vez melhor, aos nossos usuários. Temos que dar esse 
exemplo”, lembrou Rodolfo Acatauassú, coordenador científico do CUCC. O Hupe é hoje 
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uma Unidade de Alta Complexidade em Oncologia, consolidando cada vez mais o amplo 
atendimento aos pacientes oncológicos do estado.

Autoridades destacam os avanços da atual gestão

Antes das visitas, o grupo se 
reuniu rapidamente no auditório do 
Centro de Pesquisa Multiusuário 
(CePeM), no campus do Hupe, para 
apresentações sobre os ambientes 
percorridos. Foi um momento em 
que o diretor do Hupe, Ronaldo 
Damião, pôde agradecer às autori-
dades presentes pelas parcerias e o 
suporte, sobretudo nos momentos 
mais críticos, em que o hospital mais 
necessitava de recursos.

E as autoridades puderam, também, naquela breve reunião, destacar a capacidade 
de gestão, a busca por soluções e a capacidade de agregar e somar forças, caracterís-
ticas de Ronaldo Damião. “Para mim, é uma enorme alegria participar desse projeto 
vitorioso de reconstrução do Hupe. Agradeço ao professor Ronaldo Damião, inspirador 
dos projetos, além de toda gratidão por ter entendido que é o hospital mais importante 
do estado. A partir desse entendimento, o conjunto de decisões é sempre o mais acertado 
possível. Posso dizer que o Hupe é melhor que 99% da rede privada do estado. Dificil-
mente teremos uma equipe tão boa, qualificada, em outro local. Mas temos a obrigação 
de no futuro continuar com esse legado. A Uerj e o Hupe são muito importantes para 
o estado. Precisamos ouvir as pessoas e seguir para novos avanços”, disse o deputado 
federal Doutor Luizinho, um fiel parceiro da gestão atual.

A secretária de Estado de Saúde do RJ, 
Cláudia Melo, também mencionou a liderança 
do diretor do Hupe como a alavanca para tantos 
avanços. “Hoje, temos aqui este maravilhoso 
ambiente de renovação, o que nos dá muito 
orgulho dos progressos e mudanças pelos quais 
o hospital passou nos últimos anos. Aprendemos 
muito com os líderes, e Ronaldo Damião muito 

nos ensinou. Conseguiu o apoio de seu corpo clínico e administrativo, e as muitas vitórias 
surgiram. Obrigado a todos vocês por me permitirem vivenciar essa história”, ressaltou.

Já o presidente da Faperj, Jerson Lima, e o secretário de Estado de Ciência, Tecno-
logia e Inovação, Mauro Azevedo Neto, além de também parabenizar ao diretor do Hupe e 
a todos os seus funcionários e colaboradores, lembraram que todos os recursos destinados 
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ao Hupe “são sempre muito bem 
aproveitados”, possibilitando 
sempre relevantes desenvolvi-
mentos em ensino, pesquisa e 
assistência. E o procurador-geral 
da Uerj, Jairo Henrique Pereira, 
destacou “a possibilidade de 
aprendizado e compartilha-
mento de ideias e experiências” 
que teve nos últimos anos ao 
lado do diretor do Hupe, espe-

cialmente os anos de pandemia, em que esforços coletivos possibilitaram a superação de 
crises, e com isso muitas vidas fossem salvas.

Ao final, Ronaldo Damião externou sua gratidão pelo apoio de todos e lembrou que 
o hospital, em certos momentos, até esteve para parar, o que não ocorreu em face das 
parcerias sólidas com a 
SES-RJ, SECTI-RJ, Faperj, 
Reitoria da Uerj e, sobre-
tudo, a dedicação de cada 
servidor. “Doutor Luizinho, 
um irmão querido que 
tenho, Secretarias de 
Saúde, de Ciência e Tecno-
logia, Faperj, Universi-
dade, vocês nunca esque-
ceram de nós. A cada obra 
de melhoria ao longo dos 
últimos anos, tivemos recursos dos órgãos de fomento que se uniram à dedicação de 
cada servidor e colaborador de nossa instituição. Minha eterna gratidão a todos vocês!”, 
agradeceu Ronaldo Damião.

Hupe-Uerj celebra a marca de 400 cirurgias  
bariátricas realizadas 

Na sexta-feira, dia 15 de dezembro, o Programa de Cirurgia Bariátrica do Hospital 
Universitário Pedro Ernesto (Hupe-Uerj) comemorou o alcance de 400 cirurgias bariátricas 
realizadas, desde que esse tipo de procedimento foi retomado no hospital, em setembro 
de 2021. Para marcar este momento, foi realizada uma cerimônia informal no Centro de 
Pesquisa Multiusuário (CePeM), no campus do Hupe.
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Estiveram presentes à cele-
bração, Ivanise Arouche, asses-
sora da Secretaria de Estado de 
Saúde do Rio de Janeiro (SES-
RJ), representando a secretária 
Cláudia Mello; o diretor geral do 
Hupe, Ronaldo Damião; a dire-
tora científica da Faperj, Eliete 
Bouskela; e o coordenador 
do Programa, Luiz Guilherme 
Kraemer; entre outras autori-
dades e profissionais envolvidos 
com a iniciativa.

O diretor geral do Hupe, Ronaldo Damião, realçou a força do trabalho em equipe e a 
importância das parcerias como alicerces do projeto. “Seguramente é um serviço-modelo para 
o Brasil inteiro. Fica aqui expressa minha gratidão à professora Eliete Bouskela, precursora de 
toda essa caminhada, aos cirurgiões e a todos que fazem parte do serviço. E, de uma forma 
muito especial, à SES-RJ, pela parceria. E que este projeto possa ter mais sucesso ainda em 
sua próxima fase, no atendimento aos superobesos”, ressaltou o diretor geral do Hupe.

Parceria Hupe e SES-RJ

O Programa de Cirurgia Bariátrica é oferecido pelo Serviço de Atendimento Integral 
ao Portador de Obesidade (SAI-Ob) do Hupe-Uerj. Trata-se de uma ação conjunta entre o 
Hupe-Uerj e a SES-RJ. O objetivo é atender a pacientes com obesidade associada a diversas 
comorbidades, e que necessitam da alta complexidade para o tratamento. Os pacientes 
iniciam com um IMC médio (Índice de Massa Corpórea) de 48,8 kg/m2 e atingem, na 
média, uma perda de excesso de peso (PEP) de 58,4%. Entre o grupo de operados, 32% 
são de pacientes com superobesidade (IMC entre 50-60) e 6,8% de super-superobesidade 
(IMC >60). Todos estes foram devidamente preparados para o tratamento cirúrgico da 
obesidade. “A importância dos números é real e mensurável, porém, ainda mais impor-
tantes são as melhoras observadas na qualidade de vida dos pacientes e na remissão de 
diversas comorbidades que apresentavam”, destacou Luiz Guilherme Kraemer, coordenador 
do projeto, agradecendo ainda a toda equipe e profissionais envolvidos.

Ivanise Arouche, representante da SES-RJ, afirmou que a Secretaria tem grande satis-
fação ao ver o avanço que o Programa de Cirurgia Bariátrica do Hupe-Uerj está tendo. “Para-
béns a todos, especialmente ao professor Damião. Acho que não temos nem palavras para 
agradecer por tudo que ele, com muita competência e compromisso, faz pela população do 
estado do Rio de Janeiro. Tudo o que a gente imagina, ele encara e avança na realização dos 
projetos. Este hospital é um grande parceiro da SES-RJ. Os portadores de obesidade e os 
superobesos, cada vez mais, precisam do trabalho de vocês”, disse a assessora da SES-RJ.
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Formação de recursos humanos

Além da assistência, o SAI-Ob cumpre seu papel na pesquisa e na formação de 
recursos humanos. São dois projetos de extensão relacionados ao serviço: sala de espera 
em bariátrica e a Liga de obesidade. Alunos em formação, entre graduandos e pós-gra-
duandos, de múltiplas áreas da 
saúde, interagem no Programa. 
Foi publicado também um total 
de 12 artigos científicos em 
revistas internacionais inde-
xadas relacionados ao tema 
obesidade e cirurgia bariátrica, 
e encaminhadas 54 comunica-
ções a congressos onde o SAI-Ob foi agraciado com cinco menções honrosas no tema 
obesidade. “O SAI-Ob cumpre seu papel na universidade, com assistência de qualidade 
na alta complexidade, com formação de recursos humanos altamente especializados na 
área e com inovação e pesquisa”, conclui Luiz Guilherme Kraemer, coordenador do projeto 
que, para o próximo ano, estará atendendo também pacientes portadores de superobesi-
dade e super-superobesidade.

Profissionais do Hupe homenageiam gestão que se encerra
Dezembro foi um mês de muitas homenagens e reconhecimento ao diretor-geral do 

Hospital Universitário Pedro Ernesto (Hupe-Uerj), Ronaldo Damião, e à sua diretoria, 
pelos esforços e gestão de excelência, conforme todos assim a definiram, realizados ao 
longo dos últimos quatro anos. Sobretudo no enfrentamento à pandemia, o Hupe-Uerj 
escreveu um dos capítulos mais honrados de sua história.

Houve, inclusive, uma homenagem organizada pelos funcionários e colaboradores 
do hospital, realizada no auditório do Centro de Pesquisa Multiusuário (CePeM) do Hupe-
-Uerj, no dia 7 de dezembro de 2023. A celebração reforçou também o apoio da comuni-
dade-Hupe ao novo diretor-geral, Rui de Teófilo.
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 Desenvolvimento mesmo na crise  

O Hupe-Uerj internou mais de 1.200 pacientes-Covid e, mesmo assim, manteve 
as outras atividades clínicas e cirúrgicas. E, apesar da grave crise, o hospital se moder-
nizou, aperfeiçoou seu parque tecnológico, se expandiu, produziu ciência de qualidade, 
aproximou serviços, equipes, otimizou processos e humanizou mais ainda seus espaços 
- realizando diversas obras e reformas no complexo de saúde. Muitas delas já concluídas. 

Outras, como o Núcleo de Assistência, Treinamento e Pesquisa em Nefrologia e Trans-
plantes, com as obras de construção do novo prédio previstas para serem concluídas no 
início de 2024. Este Núcleo tem como objetivo não somente a realização de transplantes 
renais, como também de outros órgãos (fígado, coração, pulmão), oferecendo assistência 
e um vasto campo de pesquisa. Assim, o hospital segue caminhando fiel à sua cultura de 
inovação que sempre o direcionou.

Congregação de forças e experiências

Ronaldo Damião (à direita) e seu fiel amigo de décadas, e vi-
ce-diretor, José Luiz Bandeira – parceria em todos os momen-
tos, dividindo responsabilidades, somando forças e gerando 

apoio incondicional 

A nova gestão (2024-2027) - José Luiz Bandeira (à esquerda) 
segue como vice-diretor; e o diretor-geral eleito, Rui de Teófilo e 
Figueiredo Filho – a força de trabalho e experiência de ambos na 
direção anterior como alicerces e luzes para os novos compromis-

sos, caminhos e missões do Hupe-Uerj por uma saúde pública 
digna e de excelência à população do estado do Rio de Janeiro 

Membros da diretoria do Hupe (2020-2023), que, por meio do engajamento de suas respectivas equipes, geraram um trabalho coletivo que 
ajudou o hospital a se consolidar como referência em qualidade e segurança, e a se tornar cada vez mais acessível e democrático à população 
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O novo diretor com alguns profissionais de setores administrativos que ajudaram, nos últimos anos, a manter o Hupe vivo e 
firme na realização de seu desenvolvimento – muitas mãos e mentes focadas na cultura da inovação e na prestação de uma 

saúde digna à população

Secretárias do gabinete da di-
reção - profissionais de suma 
importância pelo compromisso 
e competência para enfrentar 
todos os desafios diários da ad-
ministração de um hospital 

Manifestações de apreço e carinho  

Nas últimas semanas, foram registradas muitos depoimentos e manifestações de 
profissionais e membros do corpo clínico que estiveram, nos últimos anos, lado a lado 
nas lutas diárias, junto à direção atual,  por um atendimento cada vez mais qualificado à 
população. Impossível citar a todas, mas materializaram bem o que as palavras buscaram 
expressar: gratidão profunda à direção-geral do Hupe-Uerj pela gestão de qualidade.

O futuro em boas mãos

Parabéns, professor Damião! 
Foi uma honra fazer parte dessa 
equipe! Mais que um professor e 
amigo, um exemplo a seguir. Sua 
motivação, dedicação e trabalho 
fizeram com que o Hupe, nesse 
período, atingisse um protago-
nismo expressivo, sendo hoje uma 
referência em diversas áreas da 
saúde. Foram inúmeras conquistas 
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obtidas, que repercutem no dia a dia da população do Rio de Janeiro. Um gigante, que 
deixa uma equipe motivada e com o grande desafio de sedimentar o papel do Hupe-Uerj 
como uma das grandes e principais instituições de ensino e saúde do Brasil e do mundo! 

Rui de Teófilo e Figueiredo Filho – o novo diretor-geral do Hupe-Uerj traz a experi-
ência do cargo de coordenador de Assistência Médica, que interagiu com todas as espe-
cialidades do hospital, tanto as clínicas quanto as cirúrgicas. Na vivência do cargo, o novo 
diretor pôde conhecer com profundidade todo o hospital, seu espaço físico, os fluxos de 
atendimento. Sem dúvida, uma experiência muito enriquecedora que o ajudará a lidar 
com os problemas que surgem no dia a dia, buscando as melhores soluções.

Transferência de gestão
 E no dia 29 de dezembro de 2023 

foi realizada a última reunião de trabalho 
da atual gestão do Hospital Universi-
tário Pedro Ernesto (Hupe-Uerj). Foi 
uma reunião de transição administra-
tiva de gestão, de passagem de alguns 
processos e informações básicas, de 
forma a que a nova gestão, agora sob 
o comando do professor Rui de Teófilo, 
tenha a solidez e estabilidade no início 
do período. A reunião objetivou manter 
a segurança organizacional que norteia 
as ações do hospital.

O encontro serviu também para acertar questões envolvendo o espaço físico em 
que ficará sediada a Pró-reitoria de Saúde (PR5) da Uerj, no terceiro andar do prédio do 
Centro de Pesquisa Multiusuário (CePeM) do Hupe. E como será, no primeiro momento, 
a interação entre Hupe, PR5 e Complexo de Saúde da Uerj visando o desenvolvimento 
produtivo em saúde de todo o Complexo.  

Da esquerda para direita: Heloneida Chapiro (chefe de gabinete da atual 
gestão); Ronaldo Damião (diretor que encerra seu mandato); José Luiz 

Bandeira (que será também vice-diretor na nova gestão); Rui de Teófilo (o 
novo diretor); Paulo Benchimol (em pé) e Marcelo Canetti, assessores da 

direção – o Hupe-Uerj em 2024 segue compromissado com seu desenvol-
vimento e excelência na prestação de serviços assistenciais à população.
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